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新华社北京 4 月 7 日电 2014 中
国—东盟文化交流年开幕式 4 月 7 日在
北 京 举 行 。 国 务 院 总 理 李 克 强 发 来
贺信。

李克强对交流年开幕表示祝贺，
并 祝 愿 交 流 年 圆 满 成 功 。 李 克 强 指
出 ， 中 国 和 东 盟 山 水 相 连 、 文 化 交
融 、 血 脉 相 亲 。 在 漫 长 的 历 史 进 程
中 ， 双 方 人 民 创 造 了 丰 富 多 彩 、 享
誉 世 界 的 灿 烂 文 明 ， 形 成 了 具 有 区
域 特 色 的 多 元 文 化 ， 成 为 各 国 生 生
不 息 、 持 续 发 展 的 精 神 支 撑 和 丰 厚
滋 养 。 文 化 搭 建 了 沟 通 的 桥 梁 ， 打

开 了 心 灵 的 窗 户 ， 增 进 了 人 民 之 间
的 相 互 了 解 和 友 谊 ， 也 为 中 国 与 东
盟 关 系 发 展 发 挥 了 积 极 而 独 特 的
作用。

李 克 强 表 示 ， 今 年 是 中 国 和 东
盟 战 略 伙 伴 关 系 第 二 个 十 年 的 开 局
之 年 ， 中 国 和 东 盟 关 系 正 站 在 新 的
历 史 起 点 上 。 中 国 政 府 高 度 重 视 与
东 盟 之 间 的 睦 邻 友 好 与 互 利 合 作 ，
希 望 通 过 本 次 文 化 交 流 年 ， 向 世 界
展 示 中 国 和 东 盟 人 文 交 往 的 丰 硕 果
实 ， 呈 现 双 方 文 化 艺 术 发 展 的 辉 煌
成 就 ， 为 中 国 和 东 盟 各 国 艺 术 家 和

各 国 人 民 友 好 合 作 搭 建 更 加 广 阔 的
舞台。

李克强表示，中方愿同东盟方携
手努力，保持中国—东盟友谊之树常
青，共同谱写双方关系发展的崭新篇
章，共同建设更加紧密的中国—东盟
命运共同体，为亚洲及世界和平与发
展做出更大贡献。

东 盟 轮 值 主 席 国 缅 甸 总 统 吴 登
盛、中国—东盟关系协调国泰国总理
英拉也向开幕式发来贺信。

新华社北京 4 月 7 日电 （记者张

艺） 2014 中国—东盟文化交流年 7

日在北京开幕，国务院副总理刘延东
与东盟轮值主席国缅甸副总统年吞共
同出席。

刘延东在致辞中指出，在中国与
东盟战略伙伴关系第二个十年伊始，
我们以文化对话方式开启双方友好关
系的新旅程意义重大而深远。中方愿
以文化为纽带，与东盟方携手努力，
深化人文交流，夯实友好合作的民意
和社会基础，共同编织合作共赢的锦
绣画卷。

开幕式前，刘延东会见了东盟秘
书长黎良明及东盟各代表团团长。

2014 中国—东盟文化交流年在京开幕
李克强致信祝贺 刘延东与缅甸副总统年吞共同出席

老工业区搬迁改造巡礼老工业区搬迁改造巡礼

湖南株洲市清水塘，因水清而得
名。可眼下，霞湾新村村民刘江勇却
每周都要把孩子送到湘江对岸的学
校，为的是让孩子少呼吸窗外的脏空
气。与霞湾新村一墙之隔的株洲清水
塘工业区，是国家“一五”时期兴建
的老工业基地。几十年来，一大批高
能耗、高污染、资源消耗型的重化企
业在此布点，聚集了株冶、株化等铅
锌冶炼和基础化工等企业 193 家，在
为经济建设做出巨大贡献的同时，也
带来了环境污染问题，成为清水塘的

“心腹大患”。
清水塘地区的环境治理压力巨

大。“清水塘的污染问题如果不能得
到彻底解决，长株潭城市群两型社
会试验区建设就不能说是成功。”这
句话在各种场合被反复提及。虽然
工业区内的企业一直不断加大环保
投入、实施技术改造，环境也已得
到很大改善，但难言根治。“在清水
塘地区，现有企业的技改、扩能都
已经没有环境容量，这种现状到了
不得不改变的时候。”市经信委副主
任 程 远 见 表 示 。 株 洲 市 委 副 秘 书
长、市两型办主任陈玉明对此打了
个形象的比喻，“我们在清水塘地区
所做的许多工作，好像在一件破烂
不堪的衣服上不停地‘打补丁’，但
底子太差，只能考虑给清水塘换上
一件‘新衣服’。”

企业外迁根治污染

目标已经谋定，老工业基地改造
的行动也一直在持续。近年来，株
洲 市 持 续 开 展 了 环 境 污 染 专 项 治
理、生态修复、绿色家园重建等工
作，通过对污染企业的关停、改造
和整体外迁，引入物流、高端制造
等替代产业，努力将清水塘打造成
老工业基地改造和产业转型升级的
样板，为的就是再造一座天蓝、地
绿、水清的生态新城。今年 3 月的十
二届全国人大二次会议上，湖南代
表团向大会提交了“关于支持湖南
省株洲市清水塘老工业区实施产业
升 级 企 业 整 体 绿 色 外 迁 ” 的 建 议 ，
提出实施清水塘地区产业升级，企
业整体绿色外迁，彻底解决清水塘
工业区污染问题。

2013 年，清水塘积极推进绿色
搬 迁 和 重 金 属 污 染 治 理 工 作 ， 关
停、淘汰、搬迁污染企业级生产线
81 家，推广清洁能源及企业生产审

核 45 家，落实节能减排项目 50 个，
拆除废旧烟囱 83 根；投入治理资金
19.4 亿元，完成了霞湾及大湖重金属
治理、株冶含砷烟灰治理等 16 个重
点工程；实施“搬、转”同步，完
成了 193 家冶炼、化工、建材、钢铁
等行业企业搬迁方案编制工作，株
冶集团、株化集团等也积极谋划新
材料、新能源等转型项目；重金属
污染土壤修复、避险移民、企业搬
迁等工作陆续启动。

绿色搬迁助力工业升级

旗滨集团前身为株洲重点改制的
株洲玻璃厂。集团负责人吴贵东坦
言，“当我们着手扩能提效时，受到
株洲基地的空间及环境容量的限制，
所有的改造升级都没办法实施，最终
决定只有实施搬迁。”政府有意向，
企业有意愿，旗滨集团成为清水塘工
业区绿色搬迁的第一家企业。市发改
委副主任梁国荣说，“旗滨集团搬迁
可谓天时地利人和。”

2013 年 5 月，投资 50 亿元的旗
滨集团新基地在醴陵开工。5 条生产
线全面达产后，预计年销售收入 50
亿元，年纳税 3 亿元
以上，安排就业 2200
多人，成为高档节能
玻璃、高科技太阳能

玻璃及深加工的行业巨头。旗滨集
团绿色搬迁的示范和借鉴，带动了
清水塘地区企业绿色改造搬迁的步
伐。“株洲旗滨年底肯定全部搬走，
到那时可以说清水塘的治污任务完
成了四分之一，因为清水塘地区的
企 业 大 部 分 依 附 着 这 些 大 型 企 业
集团。”陈玉明说。

这不是简单重复搬迁，而是凤凰
涅槃的开始！对企业而言如此，对清
水塘而言同样如此。

株洲市委书记贺安杰表示，“清
水塘老工业基地的绿色改造，是株洲
加快社会转型发展、实现工业转型升
级的核心工作，也是一项民生工程。
下一步，我们将整体推动清水塘老工
业基地的绿色改造，决不让污染企业
继续留在清水塘！”

可以预见，这一片新生的土地
上，城市公园、河港风光带、新材
料产业园、环保产业园、现代物流
基 地 等 将 如 雨 后 春 笋 纷 纷 呈 现 出
来。石峰区玉兰山庄的服务员小李
说，“如果冶炼厂、化工厂这些企业
搬迁了，环境一定会更美，我和父
母商量，到时我就在清水塘买房结
婚。”

清水塘绿色改造谋“蝶变”清水塘绿色改造谋“蝶变”

□ 本报记者 刘 麟 通讯员 李支国

据新华社北京 4 月 7 日电 7 日是
马航客机失联第 31 天，中国海上搜救
中心当天要求集中舰船加大水下扫测
搜寻力度，并进一步加强与澳大利亚联
合协调中心的沟通联系。澳大利亚方
面表示，“海洋之盾”号军舰 6 日两次侦
测到水下脉冲信号，发现信号的位置与
中国“海巡 01”轮侦测到信号的位置相
距不远。

交通运输部副部长、中国海上搜救
中心主任何建中在 7 日的应急反应领
导小组会上强调，一是要集中舰船在疑
似区域加大水下扫测搜寻力度；二是进
一步加强与澳大利亚联合协调中心的

沟通联系，及时研判搜救信息，合理调
整搜寻区域，切实做好水下、海面、空中
立体协同搜寻，并派员赴澳大利亚联合
协调中心开展工作；三是认真做好中方
舰船的后勤补给和自身安全工作。

何建中介绍，4 月 7 日 8 时，中国海
上搜救中心经与澳方协调，指定了中方
舰船的搜寻区域。交通运输部所属“海
巡 01”轮、“东海救 101”轮和中国海军
999 舰、998 舰在疑似海区面积为 144
平方公里的搜寻区域内进行复核扫测；

“南海救 115”和海军 171 舰分别在西区
近 6 万平方公里和南区 3 万多平方公里
的海区搜寻并向疑似海区靠拢；“海巡

31”、“南海救 101”及海军 863 舰继续在
印度洋东部海域搜寻。

澳大利亚搜寻马航 370 航班联合
协调中心总协调人安格斯·休斯敦 7 日
说，澳大利亚“海洋之盾”号军舰 6 日两
次侦测到水下脉冲信号，特征与黑匣子
信号相符，发现信号的位置与中国“海
巡 01”轮侦测到信号的位置相距不远。

休斯敦在珀斯举行的新闻发布会
上说，经过专家紧张分析，确认“海洋之
盾”号先后两次侦测到水下脉冲信号，
一次持续 2 小时 20 分钟，一次持续 13
分钟，收集到的信号特征与黑匣子信号
相符。澳大利亚和中国舰船的发现互

相印证，使目前侦测失联客机黑匣子释
放信号的区域大幅缩小。

休斯敦强调说，专家仍在对有关信
号进行分析，目前还无法确认已经发现
马航失联客机残骸。如果在未来一日
内有更多发现，“海洋之盾”号上搭载的
无人深水探测器可能会入水侦察。发
现疑似信号的海域水深达 4500 米，这
也是目前参与任务的深水探测设备的
下潜极限，搜寻任务肯定是长期的。

休斯敦说，在舰船搜寻区域缩小的
同时，飞机搜寻领域没有重大调整，因
为飞机的主要任务是寻找可能漂浮在
海面上的失联客机残骸。

此外，马来西亚代理交通部长希沙
姆丁 7 日在吉隆坡举行的新闻发布会
上表示，马方将根据国际航空组织的惯
例处理黑匣子找到后的相关问题。

在回答记者有关黑匣子找到后其
所有权和有关黑匣子调查工作领导权
的提问时，希沙姆丁称将会根据国际航
空组织的惯例处理。

我舰船加大水下扫测搜寻马航失联客机力度
澳军舰两次侦测到水下脉冲信号

本报北京 4 月 7 日讯 记者陈小力

报道：在第六十四个世界卫生日到来之
际，第三届世界健康产业大会今天在北
京举行。本次大会为期 2 天，来自美
国、俄罗斯、英国、德国、日本、韩国、印
度等 10 多个国家和地区的业界专家和
行业代表汇聚北京，共同探讨中国健康
产业的机遇与挑战，梳理全球健康产业
发展的新动向。

与会专家提出，我国发展健康服务
业的总体目标是，基本建立覆盖全生命
周期的健康服务业体系，打造一批知名
品牌和信息化健康服务业集群，推动医
疗服务能力大幅提升，健康管理与促进
服务水平明显提高，健康保险服务进一
步完善，健康服务相关支撑产业规模显
著扩大。

第三届世界健康产业大会举行

本报讯 记者韩秉志报道：75 所教
育部直属高校于近日分别在学校网站发
布 2013 届毕业生就业质量年度报告，全
国大学生就业公共服务立体化平台对各
高校就业质量年度报告进行了链接发
布。这是教育部首次组织编制和发布高
校毕业生就业质量报告。

根据教育部要求，各直属高校发布
的高校毕业生就业质量年度报告主要内
容包括，2013 届毕业生就业的基本情
况、主要特点、相关分析、发展趋势等。
部分高校还结合实际和学校特色发布了
分层次、分学科、分院系、分专业、分地域
的就业状况，以及就业状况对学校招生、
专业设置、人才培养等方面的影响评价，
并从就业状况、就业满意度等维度构建
了毕业生就业质量指标体系。

75 所部属高校报告毕业生就业质量

本报讯 记者陈郁报道：中民养老
规划院日前在北京成立。规划院由民政
部主管，将充分发挥其智库作用，致力于
推动我国养老事业的健康发展。

据介绍，养老规划院成立后，将充分
发挥规划服务、社会公益、市场服务、智
库参谋、实务操作、资源整合、品牌培育
等方面的积极作用，编制养老事业产业
规划，在积极推动培育成熟的公益模式、
商业模式、管理模式和服务模式过程中，
探索适合中国国情的养老模式，推动我
国养老服务的社会化、市场化。

中 民 养 老 规 划 院 成 立

本版编辑 张 虎 祝 伟

本报讯 记者倪伟龄、通讯员黄力辉报道：“全国助人为乐
道德模范洪润浩”、“最美叔叔谢尚威”、“妈妈教你过马路”、“绿
丝带爱心顺风车”、“爱心门铃”⋯⋯，这些黑龙江哈尔滨市民心
中的响亮名字，是该市在争创全国文明城市过程中打造出的志
愿者服务品牌。

近年来，哈尔滨志愿者服务蔚然成风，学雷锋志愿者发展到
84 万人，开展志愿活动 2.7 万多次。全市拥有共产党员、青年、
老年、巾帼、环保、红十字、心理健康、科普、法律等 22 类 1000 余
支学雷锋志愿服务队。

与此同时，哈尔滨市还倾心打造“红红火火过大年”、“弯弯
腰、伸伸手，我与文明同步走”等志愿服务特色品牌。“贴心女儿”
志愿服务活动使 1080 名空巢老人体验到久违的天伦之乐，“爱
心妈妈”志愿服务活动让 400 多名留守儿童找到生活上的呵护
人，“绿丝带爱心顺风车”使 1000 多名行动不便的老人和带小
孩的妈妈受到悉心关爱。

哈尔滨志愿者服务蔚然成风

日前，西南政法大学大学生党员志愿者来到重庆市大渡口

区建胜镇民胜村，为当地留守儿童组织了一场“少年梦想舞台”

主题活动，共同畅谈少年梦，展示青春梦。图为大学生党员志愿

者正在与留守儿童进行互动交流。 本报记者 吴陆牧摄

近日，广西南宁市桃源北社区保洁员黎素娟拾到 10 万元巨
款如数归还失主的故事，在当地引起广泛关注。而更温暖人心
的是，许多热心市民在得知好人黎素娟面临较大生活困难后，纷
纷向她伸出了援助之手。

今年 1 月 15 日，黎素娟像往常一样在天桃路一带路面工
作。在某银行门口的非机动车道上，她发现地上有一捆东西，以
为是垃圾，就走过去捡起，仔细一检查才发现是一捆钱。黎素娟
马上给南宁市青秀区中山街道桃源北社区党委书记何燕琳打电
话，说自己捡了很多钱，想交回给失主。

经过清点，这一捆用胶带包裹的人民币有 10 万元。在派出
所民警的帮助下，半个小时后，黎素娟终于找到了失主。拿到了
失而复得的巨款，失主向黎素娟深深地鞠了一躬。

其实，黎素娟一家日子过得并不宽裕。对每个月只有 700
多元工资的黎素娟来说，这 10 万元相当于她 10 多年的收入。
黎素娟一家住在中山路一条巷子深处，20 多平方米的小屋被木
板隔成上下两层，一家人就靠她和爱人每个月加起来 1300多元
钱的工资维持生活。

如此窘状何以能拾金不昧？黎素娟平静地说，“该有就有，
不该有的就没有，我们不能要别人丢失的东西，失主会心急的。”

对黎素娟路边捡到 10 万元归还失主的事，爱人唐安宁也
说，那是人家的钱，黎素娟肯定不要。“在我心中，妈妈是比谁都
好的妈妈！”还在上学的儿子唐朝伟对妈妈的做法非常自豪。

除了家人的支持和理解，热心市民的关爱也让黎素娟感到
十分温暖。

原来，黎素娟患有疾病，被南宁市残联鉴定为四级残疾。医
院得知她的病情和事迹后，主动提出为她免费治疗。单位、工友
还有邻居纷纷提出照顾她。更让黎素娟感动的是，许多素不相
识的人送来了御寒的衣物、治疗的药物。

“我做了件好事，就有这么多人帮助我，还是好心人多啊！”
黎素娟感慨地说。

拾 金 不 昧 传 佳 话
本报记者 周骁骏 童 政

洁白的新楼房宽敞结实，干净的自来水方便快捷，新辟的
“人造当家地”绿意盎然⋯⋯，如今的湖北省十堰市张湾区柏林
镇太山沟村，呈现出一副新农村和谐美景。

然而就在 6 年前，太山沟村既没有楼房，也不通自来水，耕
地面积不多，群众生产、生活条件艰苦。这一切的改变，离不开
张湾区政协咨政员孟国民。

2008 年初，组织委派时任张湾区政协副主席的孟国民帮扶
太山沟村。受命伊始，孟国民就一边仔细听村干部介绍，一边开
始在村里串门，了解村民的心声。经过 1 年多详实的调研，孟国
民的脑海中逐渐显现出帮扶太山沟村发展“蓝图”：修水库、建当
家地、盖新楼房。

当时的太山沟村，村民住着土坯房、靠天吃水，人均不到三
分地的状况长期未得到改善。孟国民决定，先从平地开始，再集
中盖房、建水库。2009 年 4 月，孟国民得到好消息，马上要动工
的十白高速公路距离太山沟村不到 1 公里，可以借凿山的黄土

“填沟造地”。这些土为太山沟村填造了 80亩“当家地”。
为了帮助村民圆“楼房梦”，孟国民找到扶贫部门争取资金11

万元，开挖了5栋新地基，在太山沟村建起楼房3栋28套。每户村
民以不到6万元的价格，住上了100多平方米的村级“福利房”。

为了彻底解决村里人畜饮水困难，孟国民带着村干部，争取
到水利、交通等部门 30 万元资金，建起了 2.2 万立方米水库，终
于让村民们吃上了干净、卫生的自来水。

正是凭着这份实干的精神头儿，6 年来，孟国民把村民们的
心愿逐一变成现实。现在，不少外出的村民“回炉”，村子呈现出
难得的热闹场面。

有房住了，有水吃了，有地种了，如何让村民走向致富路？
种植 20 亩优质高产经济作物，吸引专业的蔬菜承包商承租经
营，增加村集体收入；在水库边上建特色农家乐；与邻村打通公
路，共同发展生态旅游业⋯⋯，提到发展村里经济产业，孟国民
总是有说不完的新点子。

老 骥 伏 枥 扶 贫 路
本报记者 魏劲松 通讯员 庹海波

清水塘生态新城规划图。 （资料图片）


